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Чем запомнилось общение Лукашенко со 
студентами вузов инженерно-технического 
профиля в БГУИР 
Почему белорусская молодежь доверяет своему Президенту 

Ждать ли нового набора на полет в космос? Продолжится ли 
практика помилования осужденных? Чему будет посвящен 2025 год? 
Появится ли в Беларуси умная деревня? Какое будущее у 
IT-индустрии и сделают ли отечественный мобильный 
телефон? Помогает ли искусственный интеллект в 
президентской работе и какая командировка была самой 
экстремальной у Александра Лукашенко? Десятки самых 
смелых вопросов и искренние ответы прозвучали во время почти 
трехчасового «Открытого микрофона с Президентом» в БГУИР. 
 
Серия встреч Главы государства со студентами белорусских вузов 
продолжается. Началась она в первый день нового учебного года в 
Витебске. А вчера Александра Лукашенко ждали студенты вузов 
инженерно-технического профиля, собравшиеся в Белорусском 
государственном университете информатики и радиоэлектроники. В 
актовом зале — студенты и магистранты БГУИР, БНТУ, БГТУ, БГАТУ, 
Белорусской государственной академии авиации и Белорусской 
государственной академии связи, а также представители 
профессорско-преподавательского состава. Формат общения тот же — 
«Открытый микрофон с Президентом». Пожалуй, лучшей площадки для 
того, чтобы задать Президенту любой вопрос, и не придумаешь. 
Получился весьма интересный, увлекательный, полезный, а самое 
главное, откровенный разговор. Что называется, разговор на равных, во 
время которого обсудили самые разные темы, волнующие молодежь. 
Все подробности — в нашем материале. 

https://www.sb.by/fresh/


 

О доступности высшего образования 

Прежде чем начать общение со студентами, Президент поделился 
некоторыми размышлениями на злобу дня. А заодно высказал 
готовность откровенно и честно поговорить, услышать даже самые 
каверзные вопросы, на которые, быть может, и не знает ответа: 
 
— Я достаточно информирован о многих процессах в обществе. В 
том числе знаком (и очень хорошо знаком) с вашими учебными 
программами, отслеживаю, как проходят вступительные экзамены, 
распределение. О чем вы пишете, говорите, спорите, в общих чертах 
мне тоже известно. Поэтому давайте откровенно поговорим с вами 
на те темы, которые вас волнуют, потому что вы — будущее нашей 
страны, как бы банально это ни звучало.   
 

Всегда было так: молодежь — будущее нашей страны, и очень важно, 
какое у вас настроение, что вы думаете о будущем.  

Может быть, наши точки зрения не совпадут, тогда давайте найдем 
какой-то компромисс, как это должно быть у разумных людей, 
особенно у славян, белорусов. 

 
 



Ну а в качестве своеобразного пролога к этому разговору Глава 
государства признался, что его прежде всего волнует вопрос 
доступности высшего образования: 
 
 

— Главное состоит в том, чтобы каждый из наших молодых ребят, 
закончивших среднюю школу, имел возможность поступить в вуз. Я 
стремлюсь делать все, чтобы все имели равные условия. 

Самый важный вопрос для Президента: кто продолжит 
историю суверенной Беларуси? 

Александр Лукашенко рассказал, что ему часто приносят 
социологические исследования с претензией на формирование 
социального портрета современной молодежи. Однако, убежден -
Президент, ни один такой документ, ни одна докладная записка или 
отчет по актуальным проблемам молодежной политики не ответят на 
главный вопрос: кто продолжит строить и развивать Беларусь? Вот 
почему для белорусского лидера очень важны и ценны подобные 
встречи со студентами: 
 

— Вы пришли сюда, чтобы задать свои вопросы Президенту, а я 
— чтобы увидеть вас, понять и сложить собственное мнение, найти 
ответ на этот вопрос — самый важный сегодня для меня.  

Повторю его: кто продолжит нашу современную историю, историю 
суверенной Беларуси? Говорю об этом честно и откровенно. 

Глава государства рассказал, что его утро обычно начинается с обзора 
общественно-политической ситуации в стране и мире. Сегодня в центре 
внимания — электоральная кампания в США. Александр Лукашенко 
поделился своим мнением, почему за ее ходом следит весь мир: 
 
— Да, это важная страна, от нее зависит во многом, как будут 
развиваться дальше мировые отношения государств. Но в основном 
потому, что превратили политический процесс в целый интересный, 
захватывающий сериал. 
 
Современные политики, эксперты, аналитики конструктивного мирового 
большинства вынуждены говорить о реальной ситуации, повторяя один и 
тот же нарратив — «мир на грани новой мировой войны», констатировал 
Глава государства: 
 



— Не для того, чтобы напугать. А для того, чтобы не отвлекаться 
на глупости, не расслабляться, концентрироваться на национальных 
интересах. 

 

«Беларусь — клочок земли». А если с точки зрения 
геополитики? 

Из уст Президента нередко можно услышать, что Беларусь — это клочок 
земли. Общаясь со студентами, он подчеркивает, что это — не 
определение территориальных масштабов нашей страны, и предлагает 
смотреть на вопрос гораздо шире: 
 

— Это про то, что мир огромный. И никому, кроме нас, мы не нужны. 
Поверьте моему опыту. Но если посмотреть с точки зрения 
геополитических интересов других стран, то увидим иной образ. 

Наглядное сравнение от Главы государства: одна Беларусь по 
территории — это шесть Бельгий, пять Голландий, более двух с 
половиной Австрий или Чехий. Более того, мы можем разместить у себя 
народы примерно всей Прибалтики и Молдовы. И не только разместить, 
а накормить и одеть, обращает внимание белорусский лидер: 

 
 



— У нас есть и лес, и болота — легкие Европы, источник кислорода. 
Возделываемые поля, вода, ресурсы, которые в будущем станут на 
вес золота, потому что не в каждой европейской стране существует 
такой запас и не все его берегут, как это делаем мы. 

 

 
Сегодня против нас введены многочисленные санкции. Почему? 
Белорусский лидер констатирует: 
 
— Мы стоим на пути к беспрецедентно и, по мнению стран Запада, 
несправедливо богатой этими и другими ресурсами России. И дальше 
на тему политических и санкционных выпадов со стороны 
коллективного Запада в адрес нас с россиянами можно не рассуждать. 
 



 

Уроки истории: как не стать рабочей силой 
транснационального бизнеса 

Борьба за ресурсы всегда была вопросом номер один в истории, и наши 
дни не исключение. Александр Лукашенко поясняет: 
 
— Сегодня ситуация такова, что Запад обладает высочайшими 
технологиями, которыми по отдельным направлениям не обладает ни 
Россия, ни Беларусь. Технологии есть, но для них нужны ресурсы, 
чтобы производить готовые изделия: те же беспилотники, продукцию 
на основе искусственного интеллекта и так далее. Нужны ресурсы, 
притом нужны источники редкоземельных металлов. Где они 
сосредоточены? Прежде всего в Российской Федерации. Огромнейшая 
территория и несоразмерно низкая плотность населения. Всегда 
этот технологичный Запад, который нас опережал, стремился на 
восток к этой кладовой ресурсов. Так происходит и сейчас. 
 
По сути, каждые 100 лет история повторяется, но всегда на более 
высоком уровне. Глава государства как историк видит в этом суть 
диалектического развития и обращается к молодежи: 
 



— Важно, чтобы вы понимали, почему современные политики так 
много говорят о национальных интересах, суверенитете, 
государственности. Если все это потерять, то из статуса граждан 
своей страны можно резко опуститься на ступень зависимых от 
чужого государства, стать рабочей силой транснационального 
бизнеса. Кто-то, может, и заживет богато, но далеко не все. 
Большинство — хуже. И это мы тоже в своей истории проходили. 

Именно поэтому Александр Лукашенко так много говорит о социальной 
справедливости и мире. Но при этом как Главнокомандующий должен 
думать и о безопасности государства: 
 
— Наши мирные инициативы абсолютно не противоречат 
контрмерам по укреплению обороноспособности, которые мы сегодня 
вынуждены принимать. Мы должны реагировать на складывающуюся 
обстановку, прогнозировать дальнейшее развитие событий, 
находить адекватные решения. 
 
На это нацелена и наша внешняя политика. Беларусь укрепляет 
союзнические отношения с Россией, а недавно стала полноправным 
членом ШОС. Выстроено всепогодное и всестороннее стратегическое 
партнерство с Китаем, углубляется интеграция в ЕАЭС, СНГ. Александр 
Лукашенко призвал молодежь следить за этой повесткой, потому что в 
будущем она будет определять вектор дальнейшей жизни страны. 
 

Импортозамещение и собственные разработки: санкции нас 
подстегнули 

Глава государства напомнил, что Беларусь — экспортно- 
ориентированная страна с открытой экономикой: 
 

— Поэтому нас душат санкциями, вынуждая всех нас искать новые 
рынки сбыта и поставки комплектующих, выпуск которых мы еще не 
освоили. И мы их находим. Знаем, все трудности для нас временные. 
Это время возможностей. 

По мнению Александра Лукашенко, в глобальном мире невозможно 
закрыть трансфер технологий или продукции, это просто нереально. Ну а 
сами санкции, как верно не первый раз замечает белорусский лидер, 
«подстегнули нас, заставили шевелиться, идти вперед». При этом 
справедливое замечание от Президента: все ограничения, которые 
вводились якобы против «диктатора», на самом деле направлены против 
всей страны и всех белорусов, в том числе и студентов, их родителей, 



близких. Глава государства подчеркивает: 
 

— Это фашизм. Но они же нас учат демократии, они от нас требуют 
гуманности. Это даже не двойные стандарты, а полная деградация 
человеческой совести и достоинства. 

Между тем сегодня конструкторские бюро крупных предприятий, 
Академия наук Беларуси, вузы активно занимаются 
импортозамещением. И это абсолютно верный курс, оценивает 
белорусский лидер: 
 
— Это правильно, да и выхода у нас другого просто нет, если мы 
хотим выжить. Если не научимся делать комплектующие для своей 
продукции, то эта продукция никому не нужна. 
 
Александр Лукашенко отметил, что сегодня мы имеем современные 
автобусы и электробусы собственного производства. Производим и 
продаем легковые автомобили, тракторы и комбайны, которые по 
качеству не хуже лучших импортных образцов: 
 
— Есть достижения в микроэлектронике, даже ноутбук свой сделали, 
в информационных технологиях, фармацевтике, биотехнологиях. Это 
я только малую часть назвал. Страна развивается, люди также 
развиваются. 

 



Президент уверен, что и отечественный мобильный телефон, о котором 
много говорят, мы тоже сделаем: 
 
— Обязаны сделать, потому что гаджеты сегодня, как вы видели в 
последнее время, превратили в боевое оружие. Это уже вопрос 
национальной безопасности. 

 

«Мы не можем остановиться, тем более отстать». О развитии 
инженерной отрасли 

Главное, на что ориентировал молодежь Александр Лукашенко, — 
оценивать ситуацию глобально, видеть связь между внутренней и 
внешней политикой, понимать суть исторического момента: 
 
— Геополитические конкуренты делают все, чтобы сбить Беларусь с 
пути в новый экономический уклад. Санкции, борьба на 
информационном поле за свои ценности, традиции, историческую 
память отнимают много сил и ресурсов. Это правда. Но правда и то, 
что мы все же создаем свою экономику, в том числе, как это модно 
сегодня говорить, цифровую экономику, внедряем в жизнь элементы 
6-го, 7-го технологических укладов. 
 
Среди таких элементов — умные города, умный транспорт, 
искусственный интеллект, беспилотники, инновационное производство. 



Это реальность, в которой мы уже неплохо преуспели. Разработки 
инженеров «Планара», «ИНТЕГРАла», предприятий военпрома, 
Академии наук, технопарков при вузах уже внедрены в производство и 
поставляются на экспорт, используются даже в космической сфере. Но и 
здесь есть над чем работать, убежден Александр Лукашенко:  
 
 

— Мы должны в ускоренном формате провести научно-техническую 
революцию. Поэтому развитие инженерной отрасли для нас — 
стратегическое направление, которое определит будущее Беларуси.  

Мы не можем остановиться, тем более отстать. И поэтому вкладываем и 
будем вкладывать средства в развитие перспективных технических 
направлений: робототехнику, наноэлектронику, сложные 
самообучающиеся системы и другие. Сейчас задумываем создать на 
базе специализированных вузов хай-тек-инкубаторы — центры 
прогрессивной мысли. Для таких, как вы, — целеустремленных молодых 
людей, с горящими глазами, свежими идеями, нестандартным взглядом 
на решение научных и прикладных задач. Думаю, БГУИР должен 
реализовать такой проект, а мы вас поддержим. 

 

Не оставят без внимания и инженеров, которые завтра придут 
непосредственно на производство, заводы и в сельскохозяйственные 
организации. Президент заявил: 



 
— Достойные условия труда, в том числе заработная плата, 
социальная поддержка, будут приоритетом нашей политики в 
следующей пятилетке. 
 

«Все, что надо, просите» 
 
Какие университетские научные разработки продемонстрировали -
Президенту и какую ракету Первый попросил помочь создать 
вузовских ученых 
 
Традиционно подобные встречи в вузах начинаются с небольшого 
доклада или выставки. В этот раз Президенту рассказали о состоянии и 
перспективах развития Белорусского государственного университета 
информатики и радиоэлектроники, а также продемонстрировали 
выставку научно-технических и инновационных достижений технических 
вузов Минска: БГУИР, БНТУ, БГТУ, БГАУ, Белорусской государственной 
академии авиации, Белорусской государственной академии связи. 

 

На правах хозяина первое слово — ректору БГУИР Вадиму Богушу. 
Именно он провел для Главы государства презентацию достижений 
научного сообщества вуза. Среди новинок — измерительное 
оборудование «Эталон» для поверки и калибровки измерительных 
СВЧ-устройств, оборудование для обеспечения национальной 



безопасности, аппарат для электромагнитной совместимости 
радиоэлектронных систем. 
 
Особый интерес — всепогодному автомобильному радиолокатору 
дальнего действия, созданному для предотвращения столкновения 
автотранспорта. 
 
Разработка, как говорят, на перспективу — ее можно будет использовать 
как для управляемых водителями грузовиков, так и для беспилотных 
МАЗов. 

 

Сотрудничает БГУИР и с оборонным сектором. В этой связи конкретный 
вопрос ректору от Александра Лукашенко: поможет ли вуз сделать 
высокоточную и помехоустойчивую ракету? По словам Вадима Богуша, 
работы в этом направлении ведутся. Глава государства нацеливает: 
 
 
— Если вы это сделаете, тогда я буду считать, что вы не зря хлеб 
едите. Все, что надо, просите. Мы вам создадим все условия. Но надо 
сделать ракету помехоустойчивую. 

Отдельно Президент ориентирует не отставать в сфере разработок 
беспилотного транспорта. О результатах научной деятельности и других 
технических разработках Главе государства рассказал министр 
образования Андрей Иванец. Среди представленных новинок — 



разработки в областях медицинских и аграрных технологий, связи. 
 
ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
 
Вадим БОГУШ, ректор Белорусского государственного университета 
информатики и радиоэлектроники: 
 
— БГУИР готовит специалистов и проводит научные исследования по 
трем основным ключевым для страны направлениям: 
микроэлектроника, радиоэлектроника и сфера информационных 
технологий.  
 
Мы работаем в тесной связке с нашими предприятиями. И 
вступительную кампанию этого года мы выполнили в полном объеме. 
При этом мы начали подготовку по трем новым специальностям — 
«электронное машиностроение» (мы ее делаем вместе с «Планаром» 
и «ИНТЕГРАЛом»), «киберфизические системы» и «цифровой 
маркетинг» (вместе с предприятиями Министерства 
промышленности и ПВТ). 
 
Особое внимание уделяем практике подготовки специалистов. Около 
20 процентов наших преподавателей — это эксперты из реального 
сектора экономики. При этом ключевое место в организации 
образовательного процесса занимает идеологическая и 
воспитательная работа. 

 



Чем удивил студентов Глава 
государства и что им посоветовал? 
 

Использует ли Президент в работе ИИ? 

Сессию вопросов и ответов начал третьекурсник БГУИР Никита 
Прокофьев. Но перед этим рассказал, что «в общаге» с друзьями 
обсуждали тему, почему сложно быть Президентом. Сошлись на том, что 
в голове нужно держать и анализировать огромный объем 
разноплановой информации. Отсюда и вопрос: использует ли Александр 
Лукашенко спецпрограммы или ИИ для систематизации информации? 
 
Белорусский лидер признался, что самое главное — это опыт и 
систематизация информации: 
 
— Это как в библиотеке на полке. Знания, вся информация разложены, 
в нужный момент ты с этой полочки достаешь ту информацию, тот 
опыт (это очень важно) для принятия соответствующего решения.   
 

Меня научили в вузе не столько накапливать информацию, но 
выбирать нужное, главное. И систематизировать. Должна быть 
система. Я подробно об этом говорю, потому что для вас это очень 
важно, особенно для инженеров. Надо анализировать, без анализа 
ничего не получится. 

Александр Лукашенко упомянул и о важности опыта. Рассказал, что в 
последнее время назначил немало относительно молодых 
руководителей, высших должностных лиц, и объяснил почему: 
 
— Надо, чтобы были молодые люди. Но думаю о том, чтобы они 
прошли какие-то ступени. И мой опыт, моя жизнь президентская 
позволили мне этих людей увидеть в деле. 
 

О чем Президент думал накануне встречи со студентами 

Развивая ответ на вопрос Никиты Прокофьева о том, почему трудно 
быть Главой государства, Александр Лукашенко еще раз напомнил свое 
убеждение: президентами не становятся, а рождаются. И если от 
природы у человека нет определенных свойств и качеств президента, то 



лучше даже не лезть в эту сферу, советует белорусский лидер. 
Поделился он своими размышлениями и со студентами: 

— Я много сейчас думаю, естественно, переходный период, понимаю, 
что кто-то придет после меня, будет руководить страной. Плохо, 
хорошо… Это вы потом оцените, сравнивая. И я думаю: вот они все 
президенты у нас на глазах. У вас меньше, а у меня-то они все на 
глазах, начиная от вашего ректора и заканчивая Премьер-министром, 
руководителями Парламента нашего. Вот они все на глазах. И вчера я 
подумал об этом. Вот а кто? 

Вместе с тем Александр Лукашенко признался, что не может 
посоветовать какого-то конкретного человека, если бы его об этом 
спросили. При этом добавил, что все, кто у него на виду, обладают 
уникальными качествами, и если бы их соединить в одном человеке — 
получился бы идеальный Президент. 
 

О стартапах и их финансировании 

Вопрос от студента БНТУ Кирилла Позневича: как Глава государства 
относится к стартап-проектам? 
 
— Я живу этими вопросами, — признался Александр Лукашенко. — В 
этом и есть суть развития нашей страны. Вас здесь 500 человек, 
уверен — 500 идей. Надо ли нам все эти 500 идей?   
 

Лучшее, нужное, актуальное, важное мы обязательно поддержим. И 
наша задача — руководства, кто делит деньги и принимает решения, 
— не ошибиться... Идея должна быть реальной, желательно 
заземленной и подкрепленной хоть чем-то. 



 

 

О международной рейтинговой оценке вузов 

Михаил Мошкин, студент Белорусского государственного аграрного 
технического университета, поинтересовался отношением Президента к 
системе международной рейтинговой оценки белорусских вузов. Ответ 
был таким: 
 

— Если университеты хотят быть в этой системе, принимайте 
участие. Но я на это не обращаю практически никакого внимания. 
Потому что всё политизировано, задано изначально. 

Глава государства сослался на информацию ректора БГУИР Вадима 
Богуша, согласно которой темп роста экспорта образовательных услуг в 
вузе в этом году — 105 процентов по сравнению с прошлым: 
 
— Это показатель. Если к вам иностранцы едут (на обучение. — 
Прим. ред.) — это рейтинг. А то, что эти брехуны напишут, 
нарисуют… Вы же знаете, кто эти рейтинги создает. 

 

 
 



Об экстремальных командировках и «отпуске» 

Студентка 4-го курса факультета предпринимательства и управления 
Белорусского государственного аграрного технического университета 
Валерия Филипчик поинтересовалась, какая у Президента была самая 
экстремальная загранкомандировка. 
 
По словам белорусского лидера, все его командировки в некотором 
смысле можно назвать экстремальными, ведь за протокольными 
мероприятиями скрываются порой очень напряженные переговоры. Но 
вот самой экстремальной все-таки можно назвать поездку в декабре 
прошлого года: Объединенные Арабские Эмираты, Китай, сразу 
несколько стран Африки. Александр Лукашенко поделился 
впечатлениями: 
 
— На это, по-моему, больше недели ушло. Это действительно была 
экстремальная поездка, тем более что это жаркие страны. А я 
человек северный, можно сказать, я ненавижу жару вообще. Эти дни 
для меня были испытанием. 
 
Белорусский лидер добавил, что отсутствие в стране более 2 — 3 дней 
переносит трудно. Более того, рассказал, что за все президентские годы 
ни разу не был по-настоящему в отпуске: 
 

— Только дома я могу отдохнуть, хотя трудно сказать, что тут 
отдых. Я очень люблю свою страну, люблю ее природу. Уникальное 
место, где мы живем. 

Студенты уточнили, считает ли Президент экстремальным свой визит в 
Югославию в 1999 году, когда страна подвергалась постоянным 
бомбежкам. Александр Лукашенко рассказал некоторые подробности 
того визита, когда НАТО не только не гарантировало безопасность 
полета, но и осуществляло авианалеты, и согласился: 
 
— Это была такая экстремальная поездка. Сербы это оценили и 
ценят до сих пор. 



 

«Красная линия — государственная граница» 

В разговоре со студентами Глава государства коснулся и 
геополитических вопросов на злобу дня, подчеркнув, что нападение на 
Беларусь или Россию будет началом третьей мировой войны. Это, к 
слову, подтвердил и Президент России Владимир Путин, комментируя 
изменения в ядерную доктрину, отметил белорусский лидер: 
 

— Нападение на Россию и Беларусь — мы (Россия. — Прим. ред.) 
применяем ядерное оружие. Он подтвердил мои слова. В этом была 
суть моего заявления.  

Как только они нападают на нас (НАТО есть НАТО. Американцы и 
поляки — они уже выстроились вдоль границы, особенно польской. 
Знаем, что руководство Польши уже руки потирает), мы применяем 
ядерное оружие. И Россия за нас втягивается. 
 
Подобная эскалация спровоцирует глобальный конфликт, мировую 
войну, уверен Александр Лукашенко, которая никому не нужна. А потому 
мы в очередной раз напоминаем Западу: красная линия — наша 
государственная граница. 
 
— Наступили на нее — ответ будет мгновенный. Мы к этому 
готовимся, я честно об этом говорю. 



Как закончить конфликт в Украине? 

Касаясь украинского конфликта, Александр Лукашенко подчеркивает: 
 

— Есть определенные границы, рамки. Нам надо договориться с 
украинцами, надо остановить эту войну…  
 
Только дальше не надо заходить здесь.  
 
И так уже наворотили выше крыши. Надо договариваться. Это моя 
твердая позиция. 

Белорусский лидер открыто говорит о том, что с украинской стороной по 
определенным каналам контакты поддерживаются. Помимо этого, у нас 
тесные отношения с Россией. При этом Владимир Зеленский пока ничего 
не слышит и слушать не хочет. Президент в очередной раз констатирует, 
что данный конфликт выгоден США: 
 
— Американцам сильная Европа не нужна. Пускай эта Европа воюет 
там, в Украине, и прочее, они им деньги дадут — станок включили, 
напечатали. Инфляция легла на весь мир по доллару. Они печатают 
деньги. Вот еще миллиарды выделили Володе Зеленскому: иди — 
воюй!  
 

Будет ли умная деревня? 

Павел Ивакин из Белорусской государственной академии 
связи спрашивает, сможем ли в обозримом будущем увидеть 
реализацию проекта «Умная деревня» по аналогии со строящимся в 
Минске «Умным городом». Александр Лукашенко препятствий для этого 
не видит: 
 
— Я это поддерживаю. Это проще, чем умный город. Умный город мы с 
вами увидим в следующей пятилетке. А что такое деревня — это 
несоизмеримо меньше. Если у вас есть такая идея и под нее есть 
люди, давайте сделаем. Это будущее. Поскольку все-таки душа у нас 
по качествам больше деревенская (мы люди добрые, отзывчивые, 
готовы поделиться последним, коллективизм у нас развит).   
 

Без деревни не может быть Беларуси, не может быть страны. Более 
того, деревня сегодня успешно кормит и одевает город. Поэтому мы 



уделяем много внимания развитию деревни, а развивая деревню, мы 
должны самые передовые технологии направлять туда. 

Ждать ли нового набора на полет в космос? 

Студентка Белорусской государственной академии авиации Алеся 
Паречина — будущий инженер-пилот. А потому и вопрос связан с небом. 
Девушка напомнила, что полету первого в истории суверенной Беларуси 
космонавта Марины Василевской предшествовала тщательная 
подготовка: 
 
— Скажите, когда нам ожидать следующий набор для полета в 
космос? И я бы лично хотела в нем поучаствовать, поэтому 
подскажите, пожалуйста, как можно это сделать? 
 
— Чтобы тебе полететь в космос, не вопрос, я тебя устроить могу 
«по блату» в отряд космонавтов. Но полетишь ты, может быть, 
через 11 — 12 лет. Как положено. Как там готовят космонавтов. Это 
время, время, время… — рассказал Президент. 
 
Он напомнил, что участие Марины Василевской в космическом полете — 
это личные договоренности с Президентом России, поскольку космос — 
это серьезная подготовка и большие деньги. 

 



Чему будет посвящен 2025 год? 

На вопрос курсанта Белорусской государственной академии авиации 
Артема Левицкого, чему следует посвятить 2025 год, Александр -
Лукашенко ответил, что это должен быть Год качества. 
 
— То есть у нас второй год подряд будет Год качества? — уточнил 
молодой человек. 
 
— Даже пятилетка. Я об этом думаю сейчас. Откровенно говоря, я 
недоволен, как у нас Год качества проходит. Он не звучит, а если не 
звучит, значит, страна этим не живет. А это важнейший вопрос. 
Более важного вопроса для Беларуси нет. Все, что мы производим, мы 
за счет этого живем. А все, что мы производим, производит весь мир. 
Как нам тогда жить? Мы же хотим свое продать. А как продать? Если 
будет качественно.  Для нас главный вопрос сейчас — вопрос 
качества. Не потому, что у нас плохая продукция, но она должна быть 
на порядок выше по качеству.  
 

Это вопрос выживаемости. Поэтому, как мы когда-то повторили Год 
малой Родины, я все больше склоняюсь к тому, что нам надо иметь 
пятилетку качества. 

Президент поинтересовался, что думают на этот счет сами студенты. 
Прозвучало мнение посвятить 2025 год исторической ответственности 
белорусов за сохранение исторической памяти. 
 
— Интересно… Подумаем над предложением, — отреагировал 
Александр Лукашенко. 
 

Пригласим ли мы страны Запада на парад Великой Победы? 

Следующий год — год 80-летия Великой Победы. Для нас, белорусов, 
этот день очень особенный, важный и трепетный, отметил студент БНТУ 
Ярослав Бажко. Он поинтересовался у Президента, обсуждался ли 
вопрос проведения в 2025 году к 80-летию Победы общего парада с 
участием всех стран-союзниц, которые помогали победить фашистов. 
 
Белорусский лидер ответил: 
 
— Не обсуждался и обсуждаться в силу определенных причин не будет. 
 



Александр Лукашенко обратил внимание, что страны Запада не 
пригласили Беларусь и Россию на памятные мероприятия в Освенциме, 
хотя именно советские войска освобождали этот концлагерь. Не было 
приглашения и на мероприятия по случаю открытия второго фронта: 
 

— Они все клонят к тому, что это они победили и спасли планету от 
коричневой чумы, а мы не имели к этому никакого отношения. Хотят 
переориентировать весь мир и прежде всего нас перекодировать. 

О будущем ПВТ и айтишников 

Студент 3-го курса БГУИР Никита Ларченко спросил о будущем Парка 
высоких технологий и попросил Главу государства прокомментировать 
мнение о том, что айтишники якобы не дают должного вклада в 
экономику страны, несмотря на созданные для них условия. 
 
Александр Лукашенко уверен: 
 

— Без айтишников не может быть развития экономики сегодня. 

Вместе с тем, говоря о будущем развитии IT-отрасли, Александр -
Лукашенко посоветовал не зацикливаться на Парке высоких технологий, 
который свою роль сыграл. Да, он продолжит работать, и государство 
намерено и впредь его поддерживать. Но основную свою миссию этот 
Парк уже выполнил. И эффект оказался довольно неожиданным. Когда 
был создан ПВТ, получивший ряд преференций, специалисты 
Национальной академии наук и крупные промышленные предприятия 
озаботились и начали развивать собственные IT-компетенции и команды 
IT-специалистов, которые уже превосходят коллективы из ПВТ. 
 

О военных кафедрах в технических вузах 

Студент 3-го курса БГАТУ Егор Красуцкий напомнил о высказывании -
Президента, что Беларусь не должна отстать в подготовке кадров для 
современной войны и, в частности, специалистов по беспилотникам, 
радиоэлектронной борьбе. В связи с этим прозвучало предложение: в 
вузах, где нет военных кафедр, открыть их, чтобы готовить 
востребованных по таким направлениям специалистов. 
 
— Это разумно, — отреагировал Президент. — Я уже взял себе это на 
заметку. Допустим, военную кафедру айтишников у вас или в БГУИР. 
Это будут самые классные операторы беспилотников. 



 
И тут же поручение ответственным должностным лицам: 
 
— Передайте министру обороны, чтобы занялся этим, с ректором 
посоветовался и мне доложили, как мы это будем делать. 

 

Об информационной войне 

Отвечая на вопрос студента 2-го курса БГУИР Станислава Боровикова о 
том, какие угрозы в информационном поле существуют и как бороться с 
уловками наших недругов, Президент отметил, что в мире идет 
информационная война. В пример он привел деятельность 
подразделения украинских сил специальных операций ЦИПсО (Центр 
информационно-психологических операций): 
 
— Это катастрофа: врут напропалую. Помните Буча в Украине? Это 
была информационно-психологическая операция, и притом наша 
разведка четко установила, кто это был. Это были британцы, они 
организовывали. Наши молодцы, отследили: и номера машин, и как 
приезжали туда, и прочее. Вот вам информационно-психологические 
операции. И постоянно они это делают. Мы стараемся отвечать, 
только я сказал: «В основе должна лежать правда».   
 



Идет информационная война. Слава богу, что пока информационная. 
Не дай бог, горячая война. В этой информационной войне мы 
стараемся с ними воевать. 

Одним из ответов на действия наших противников, по словам 
Александра Лукашенко, стал запуск нового телеканала — «Первый 
информационный». Президент считает, что этот канал уже затмил 
другие и теперь необходимо поднимать уровень других отечественных 
телеканалов. 
 

Продолжится ли в Беларуси практика помилования 
осужденных? 

Участница встречи Анна Аксенова спросила у Президента, верит ли он в 
то, что помилованные осужденные за преступления экстремистской 
направленности раскаялись, и будет ли в дальнейшем продолжена 
практика помилования? 
 
Александр Лукашенко заверил, что будет эту практику продолжать: 
 
 

— Потому что это моя работа, это конституционная обязанность 
Президента — помиловать человека. 

Что касается первого подвопроса, я надеюсь. Конечно, среди них 
будут те, которые обещали, каялись, что изменят свою позицию, не 
будут мешать другим людям… Бывает, что они нарушают свои 
обязательства…. Но верить-то надо людям. 
 
— Считаете, что стоит все-таки давать людям второй шанс? — 
уточнила девушка. 
 
 

— Конечно. Людям надо всегда давать шанс. Я когда назначаю людей 
на должности, я всегда им говорю: не рубите сплеча. Всегда надо 
давать человеку шанс. И брать с него обязательства. Если он не 
выполняет эти обязательства — чего с ним разговаривать. 



 

Какие письма пишут Наталье Эйсмонт и кто хочет вернуться 
обратно в Беларусь 

Продолжая тему, Глава государства посоветовал молодежи ни в коем 
случае не отрываться от своей земли. И рассказал, как сегодня 
сбежавшие из страны хотят вернуться домой: 
 
— Вот мы видим сейчас этих беглых. Пресс-секретарь у меня. Они 
туда ей звонят: «Передайте Президенту!» Письма мне пишут: «Мы 
ошиблись, хотим (вернуться. — Прим. ред.)». Я говорю: 
«Пожалуйста, у нас комиссия, Генпрокурор возглавляет. В комиссию 
идите, доказывайте». Они же все снимались на фоне бчб-флагов и 
прочее. А это все остается. У нас же целый архив. Ты приходишь: 
так, ты чего там делал? Они думают, что мы не знаем, чем они 
занимались. 
 
По словам Президента, каждому нужно объяснить свои действия, ведь 
всякое бывает: 
 

— Бывает же, как у нас в народе говорят, шарики за ролики 
заскочили. Ошибся человек. Ну давай. Мы же заинтересованы в том, 
чтобы ты вернулся на родину. Это очень важно и для меня лично. 



Но если ты виноват, ты должен ответить по закону. Иди в 
комиссию... Разбираемся с целью того, чтобы их вернуть. Но те, 
кто за собой грешок серьезный имеет, они сюда не вернутся. 

Александр Лукашенко акцентировал, что деньги, которые сейчас 
Запад выделяет на белорусских беглых и оппозицию, тратит 
верхушка, а до остальных эти средства просто не доходят. Поэтому и 
мудрый совет от нашего лидера всей белорусской молодежи: 
 
 

— Не отрывайтесь от земли и никогда не торопитесь. Терпение. 
Ни в коем случае с бухты-барахты никуда не бросаться. Думайте, 
выверяйте, собирайтесь, советуйтесь. Но закрепитесь на своей 
земле. 

 

https://youtu.be/PcK32ewQwfI 

 

ПЕРВЫЙ НА СВЯЗИ 
 
Белорусский лидер на встрече со студентами в БГУИР 
продемонстрировал свой мобильный телефон закрытой связи 
 
Молодежь часто интересуется, пользуется ли Президент мобильным 
телефоном. У присутствующих на встрече была возможность своими 
глазами увидеть, как это происходит. А началось все с вопроса студентки 
4-го курса Белорусской государственной академии связи Дарьи Петюль о 
создании отечественных мобильников. Александр Лукашенко рассказал, 
что перспективы здесь есть. Как удалось создать белорусский ноутбук, 
так появится и белорусский мобильный телефон. 
 
Ну а того, что было далее, не ожидал никто. Глава государства 
продемонстрировал аппарат, которым пользуется: он позвонил 
пресс-секретарю Наталье Эйсмонт и попросил передать устройство 
девушке, чтобы показать, как оно работает. 
 
— Слышишь меня? — спросил Президент. 
 
— Я вас и там, и тут слышу, — ответила Дарья. 

https://youtu.be/PcK32ewQwfI


 

— Я пользуюсь телефоном с закрытой связью. В чем особенность 
этого телефона — это специальная связь, наша, только белорусская. 
Мы общаемся — руководство страны — 70 человек.  
 
Эта связь устанавливается тому или иному человеку с моего 
разрешения. Разработчик — Комитет государственной 
безопасности,  

 — рассказал белорусский лидер. 
 
По его словам, речь при общении по такому телефону кодируется и 
шифруется, прослушать его нельзя. Мобильное устройство пока 
довольно массивное, но идет работа над тем, чтобы сделать его более 
компактным. 
 
— Какой у вас навороченный и сложный телефон! — оценила студентка. 

 

https://youtu.be/Is4vHepuSrI 

 

 

https://youtu.be/Is4vHepuSrI


МОМЕНТЫ 
 

Нейросетью нарисовал любимый образ 

Студенты БГУИР преподнесли Александру Лукашенко подарок 

Необычный презент вручили Главе государства в завершение 
«Открытого микрофона с Президентом». Это образ современной 
Беларуси, созданный с помощью искусственного интеллекта студентом 
БГУИР. 
 
В центре картины — изображение зубра. По задумке автора, он 
символизирует природную силу и смелость белорусского народа, его 
самобытность и самодостаточность, а также верность традициям. 
Композиция демонстрирует связь природы с технологичностью, наглядно 
показывает стремление к развитию и будущему и одновременно 
бережное отношение к настоящему. 
 
Студенты выразили пожелание, чтобы их подарок украсил Дворец 
Независимости. Президент поблагодарил, поинтересовался у автора 
методологией создания и принял картину под громкие аплодисменты. 

Автор картины — третьекурсник Никита Ларченко. 
 



— Я начал интересоваться искусственным интеллектом лет восемь 
назад, задолго до того, как поступил в университет, — рассказал 
журналистам парень. — На специальность «искусственный 
интеллект» поступить не удалось, но в этом направлении не 
перестал развиваться. Возникла идея создать плакат, используя 
возможности искусственного интеллекта. Идея пришла спонтанно — 
просто захотелось сделать что-то такое, что Президенту 
запомнится. А получается интересное тогда, когда есть симбиоз 
человеческого творчества и искусственного интеллекта. 
 
Никита Ларченко признался, что во время передачи подарка он, на 
удивление самому себе, совсем не волновался. 
 
— Зато как у меня дрожали руки до этого — когда трудился над 
плакатом! — с улыбкой вспомнил он. — Беспокоился, чтобы работа 
получилась достойная и ее оценили. Вручил — и сразу стало легко: 
старания не прошли даром! 

 

УЧАСТНИКИ «ОТКРЫТОГО МИКРОФОНА С ПРЕЗИДЕНТОМ» 
РАССКАЗАЛИ, КАКИМИ ЭМОЦИЯМИ ИХ НАПОЛНИЛА ВСТРЕЧА 
 

«Мы были на одной волне» 

Отправляясь на открытый диалог с Президентом, студенты БГУИР и 
других технических вузов перед событием признавались, что ожидают 
ярких впечатлений. Хотелось не только послушать разговор с первым 
лицом государства, задать вопрос, но и узнать Александра Лукашенко 
как человека, увидеть, как он общается вживую. После завершения 
разговора мы спросили у молодежи, оправдались ли их ожидания и что 
они вынесли из диалога. 
 
Максиму Аксененко, магистранту БГУИР по специальности 
«искусственный интеллект», секретарю первички БРСМ вуза, досталась 
особенная роль — модератора мероприятия. 
 
— Скажу честно, первоначально я очень волновался, — признался 
парень. — Потом благодаря Александру Григорьевичу и залу 
расслабился — и встреча получилась очень живой и душевной. Мне 
выпал уникальный опыт: координировать ход разговора. Даже полгода 
назад я не мог представить, что мне выпадет такая роль, и за это 
очень благодарен всем причастным. 



 
Максим назвал информацию, полученную от Президента, инсайдерской: 
 
— Такого, как на этой встрече, я бы не узнал нигде. Молодежь 
услышала непосредственные советы от невероятно опытного 
человека, а первое лицо государства, в свою очередь, увидел, что 
волнует молодежь. 
 
Студент 4-го курса факультета электросвязи Белорусской 
государственной академии связи Павел Ивакин задавал вопрос по 
поводу реализации проекта «Умная деревня»: 
 
— Частично у меня имеется к этой теме личный интерес. Тема моего 
дипломного проекта — внедрение интернет-технологий в структуру 
сельского хозяйства: умное земледелие, учет животных и так далее. 
Меня волнует, что городская среда превалирует над сельской. И 
большинство взрослого работающего населения находится в городах. 
А хотелось бы большего баланса и улучшить качество 
сельскохозяйственной продукции. Было приятно, что Президент это 
подчеркнул тоже. 



 
Алеся Дудкина, студентка Белорусского государственного 
технологического университета, вопросов из зала не задавала, но 
впечатления у нее не менее яркие. 
 
— Сказать, что очень понравилось, — ничего не сказать! — девушка 
не скрывала эмоций. — Будто бы диалог был тет-а-тет, а не с залом. 
Ответы настолько разнообразные, программа такая насыщенная. 
Всем ровесникам рекомендую: если выпадает возможность, надо 
обязательно участвовать! У меня после этого диалога осталось 
чувство, как будто я сделала какой-то личный вклад в создание 
будущего. Кажется, что мнения наших студентов не останутся без 
внимания Главы государства. 
 



 
Студентка считает самым интересным вопрос об амнистии осужденных: 
 
— Если Президент понимает, что людям надо давать шанс 
измениться, — это благородно. 
 
Дарья Петюль, студентка 4-го курса факультета инжиниринга и 
технологий связи Белорусской государственной академии связи, задала 
Президенту вопрос по профилю своей будущей профессии. Ее 
интересовало будущее белорусского мобильного телефона. 
 
Девушка на диалоге с Президентом не в первый раз. Уже принимала 
участие в «Открытом уроке». 
 
— Тогда я впервые и увидела, как он презентовал ноутбук от 
«Горизонта», — с улыбкой рассказывает Дарья. — И конечно, я не 
могла не спросить у него, будет ли в 
Беларуси отечественный мобильный телефон. Я очень поддерживаю 
государственную политику по созданию собственных технологий и 
разработок. Горжусь, что мы конкурентоспособны на мировом рынке. 



 
Дарья отметила, что ей было важно видеть эмоции Главы государства: 
 
— Президент не такой, как по телевизору. Там он кажется более 
строгим, а в беседе с нами был прост и доверителен. Мы были на 
одной волне. 
 
Фото БЕЛТА 

Елена КОЗЛОВСКАЯ, Евгений КОНОНОВИЧ, Полина КОНОГА 

 

http://belta.by/
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https://www.sb.by/author/840807-polina-konoga/
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